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「走塑」帶來的思考
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我們經常在電視上看到，食
肆和酒店很快不再為顧客提
供即棄塑膠產品的廣告。不
錯，一次性使用的塑膠產品
輕便又好用，我們這兩三代人

早已用「上癮」了。在全世界，
每分鐘賣出100萬個膠樽，每年全球使
用的膠袋居然多達5兆個。全球生產的
塑膠總和，有一半是一次性使用，即是
用完即棄，用完馬上成為垃圾。大家想
想，地球還能承受多久呢？我們認真地
問過自己這個問題嗎？
在上世紀70年代前，全球生產的

塑料產品不太多，因此塑料廢物仍然不
難管理。筆者聽老人家講過，在昔日的
香港，曬乾後的鹹水草非常普遍。鹹水
草柔韌有力，不容易移位。那年頭在街
市買菜，只是用鹹水草把菜一綑起來就
可以了，沒有用膠袋這回事。後來，隨
着膠袋日漸普及，鹹水草便銷聲匿跡
了。
事情發展的趨勢叫人非常擔心。自

70年代起，塑膠生產速度的增長超過了
任何一種材料。如果我們任由這種趨勢
持續下去，到了2050年，全球的塑膠
產量預計將會高達11億噸。不說不知，
大概98%的一次性塑膠產品是由化石燃
料或原材料生產出來的。預計到了2040
年，跟塑膠的生產、使用和棄置相關
聯、使用化石燃料而產生的溫室氣體排
放量，將增加到全球碳預算的19%，問
題的嚴重性絕對不容忽視。
特區政府將在今年4月22日落實首

階段對即棄塑膠的管制措施，禁止食肆
向堂食客人提供即棄塑膠產品。對外賣
顧客，食肆不能再提供發泡膠飯盒、膠
飲管、塑膠攪拌棒、膠刀、膠叉和膠匙
羹。與此同時，本港的酒店也不能再派
發膠樽水、膠柄牙刷等物品。到目前為
止，全球生產出來的70億噸塑膠垃圾
中，只有不到一成是被回收的。我們都
知道，塑料是不透氣的。因此，「走
塑」已變得愈來愈急迫，因為地球已經
就快「窒息」了。
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社協昨舉行基層長者論壇，立法會勞工界議員林振昇、醫療衞
生界議員林哲玄，以及社福界議員狄志遠到場聆聽長者訴

求。不少長者在論壇上都反映公立醫院普通科門診難預約，常因
撲不到門診名額，迫於無奈到急症室求醫。有婆婆慨嘆門診電話
很難打，若30秒內未能進入系統，就無法取得預約名額。
普通科門診難預約，專科門診輪候時間又漫長，而基層長者

沒有能力承擔私家醫院收費，有病無法醫，令他們感到無助。早
前因青光眼發炎而眼睛不適的長者萍姐，好不容易才撲到門診名
額，檢查後發現一隻眼睛已經惡化至失明，病情非常嚴重，如此
危急，手術仍要排期至4月3日，萍姐擔心另一隻眼眼疾亦迅速惡
化，變成雙目失明，「其實能否提早做手術？」

婆婆憂急症室加費拖延求醫

另一長者華麗上月亦出現驚險情況，突然感覺心跳加速，
「說不出話，感到好辛苦，原本打算睡一會就沒事，朋友卻堅持
要送我到公立醫院急症室求助。」最後，她經救護車送往醫院診
治，「救護員說我當時急性心臟病和心肌梗塞發作，可能隨時有
生命危險。」她當日上午10時已抵達急症室，卻等到下午5時才
獲派病房，經過數天治療，已排期4月做手術。她直言：「實在是
太辛苦才到急症室求助。」
對有消息指，公立醫院急症室擬對非緊急個案加價，「你們

說加至300元、500元的話，對於我哋長者而言，我就一定唔會
去。」華麗相信這是普遍基層長者的共同想法，擔心長者為免被
收取高額求診費，拖延求醫，反而耽誤病情。
71歲的馮婆婆提到，特區政府目前有不少基層醫療服務，卻

缺乏宣傳，以致長者不會善用社區醫療資源。她以自己為例，
「我患有肌少症，獲深水埗地區康健中心安排營養師控制飲食及
教做運動，中心護士非常有耐心，服務很好，但經常『拍烏
蠅』，好多獨居長者及露宿者都不清楚有這個中心提供低廉、優
質服務。」馮婆婆希望政府向長者加強宣傳地區康健中心。
社協提出基層長者八大新春願望，包括改善普通科門診，一

人一家庭醫生；增設地區康健基金，醫社合作保健康；縮短公立
醫院輪候時間；以老護老要支援，護老者津貼我無份；誰來照顧
照顧者，暫託宿位要增加；增加資助院舍；長者就業要友善，放
寬有薪病假，以及長者有心又有力，撤限制助長者就業。

新年伊始，市民拜年通常互相
祝願身體健康，沒太多積蓄的基層
長者就更注重自身的健康狀況。香
港社區組織協會昨舉辦「基層長者
新春訴求論壇」，聯同一眾基層長
者向立法會及特區政府提出8項新
春願望，其中醫療服務是他們最關
注的公共服務，「公院輪候時間好

長，又無能力睇私家（醫生）！病情拖吓拖吓現在一隻眼睛
已經失明。」多名長者提出希望改善門診服務，縮短專科
及急症輪候時間。有長者認為，康健中心宣傳不足，多數
長者不知能到康健中心跟進病情，以致一窩蜂衝急症室。

THE大學聲譽榜 港3校全球百大
泰晤士高等教育（THE）昨日公布

2023年世界大學聲譽排名榜，選出全球
200所最具聲譽的大學，香港共有5所大學
上榜，其中三所位列百強。香港大學今年
排第六十一位至七十位，較上年度的第五
十一位至六十位略跌，而香港中文大學及
香港科技大學維持在第九十一至一百位的
水平。
其他上榜的本地大學包括香港理工大

學及香港城市大學，兩校位列第一百七十
六至二百位，但比之前一年度有所下降。

哈佛13年蟬聯榜首 清華排第八

另一方面，內地大學聲譽繼續提高，
清華大學上升一級至全球第八位，北京大
學亦上升兩級至全球第十一位。總體來
說，內地共有15所大學上榜，僅次於美國
的52所及英國的20所。

THE大學聲譽榜2023由來自166個國
家及地區近3.9萬名不同學科的學者，各選
出最多15所於其所屬領域研究及教學的最
佳大學，本年度繼續由哈佛大學排名第
一，是連續十三年蟬聯榜首，第二至五位
亦與上年度一樣，依次為麻省理工學院、
史丹福大學、牛津大學及劍橋大學。

特區政府正進行基本法第二十三條立
法公眾諮詢，教育局局長蔡若蓮昨日接受
電台訪問時表示，立法後不會特意開設一
個新的學科，而是會在現有的中小學課程
內容中加入相關內容，例如在高中公民科
中的「一國兩制下的香港」及「改革開放
以來的國家」單元中，相關內容將根據新

法例更新。
蔡若蓮解釋，學生在不同的學習階

段，認知能力和學習需求都有所差異，因
此中小學的主要目標是教育學生建立守法
價值觀，而大學以至修讀法律系的學生則
需要更深入地了解。
至於教師入職前須通過的基本法及國

安法測試，她表示，不會加入第二十三條
相關條文的考核，直言教師並不需要成為
法律專家。局方不會要求教師深入研習香
港法律，不預期教師會懂得回答包括亂過
馬路、駕駛扣分制等相關法律專業問題。
如果學生對第二十三條有疑問，教師也可
嘗試透過專題研習，甚至帶領他們訪問律
政司司長和保安局局長，深化相關的認
識。

中小學課程擬增23條內容
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■香港大學今年排第六十一位至七十位，較
上年度略跌。

■社協舉辦「基層長者新春訴求論壇」，聯同一眾
基層長者向立法會及特區政府提出8項新春願望。

■馮婆婆
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